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PREFIJOS
Son partículas sin significado independiente, pero muy útiles al unirse 
a una palabra para generar una nueva.

Siempre van pegados a la palabra original y la anteceden, sin impor-
tar que se trate de un sustantivo, un adjetivo, un verbo o un adverbio. 
Es incorrecto separar el prefijo de la palabra con espacio o con guion. 

Programa de Actividades Extraacadémicas del Instituto de Ingeniería 
de la UNAM.

Una forma saludable de disminuir la existencia del malware es me-
diante la instalación de un antivirus.

…Impartieron un minicurso enfocado en presentar las primeras bases 
y los fundamentos que se necesitan para poder hacer un diagnóstico 
de fallas.

Esto lo podemos afirmar basándonos en su gestión como subdirector 
de Electromecánica.

Cabe aclarar que cuando hay un título registrado (de un artículo, una 
patente, etc.) no es adecuado cambiar la palabra a lo largo del texto, 
para que no haya confusión; aunque lo correcto sea, en el siguiente 
ejemplo, ecoladrillos.

Esta invención se refiere a eco-ladrillos para reúso de los residuos 
de la construcción o demolición in situ que se generen por obra en 
cualquier edificación.

Sin embargo, cuando la base es de varias palabras los prefijos se deben 
escribir separados de la base; hay algunos prefijos, como “ex”, “anti” o 
“pro”, que por su significado suelen aparecer unidos a bases de este 
tipo: pro derechos humanos, vice primer ministro, anti ácido láctico.

Antes se permitía, en el caso particular de “ex”, con el sentido de que 
“fue y ya no es”, antepuesto a sustantivos que denotan ocupaciones, 
cargos, relaciones o parentescos alterables y otro tipo de circunstan-
cias personales, separar este prefijo de su base, aunque esta fuera 
una sola palabra: ex presidente, ex director, ex rector. Pero con la 
finalidad de que hubiera coherencia en el sistema ortográfico, actual-
mente se considera conveniente que este prefijo se escriba unido a 
la base cuando esta sea una sola palabra (expresidente, exdirector, 
exrector), y separado de ella en aquellos casos cuando la base sea 
pluriverbal, como ya se mencionó.

Hay excepciones en cuanto al uso del guion o el espacio 
para separar el prefijo y la palabra original:
- Cuando la palabra comienza con mayúscula: mini-PC, anti-UV.

Pero si la unión genera un nombre propio, entonces no lleva guion.
- En expresiones que combinan cifras y letras se suele utilizar el guion 
(omega-3), aunque puede sustituirse por un espacio (ácidos omega 3). 
En cambio, para en las siglas formadas por mayúsculas y elemen-
tos no alfabéticos puede eliminarse el guion sin dejar espacios: 3G, 
H1N1, MP3.
- En los términos científicos se utiliza el guion después de las letras 
del alfabeto griego utilizadas como prefijos (α-amilasa); estas letras 
pueden ir pospuestas: amilasa α. También se usa el nombre de la 
letra como prefijo, unido a la base sin guion (alfaamilasa). Es impor-
tante notar que cuando uno de estos términos deba escribirse con 
mayúscula esta afectará únicamente a la base y no a la letra griega.
- Cuando se requiera para diferenciar significados: co-operar y 
cooperar; pre-texto y pretexto.

Otras consideraciones:
Los prefijos pueden escribirse con un guion pospuesto para coor-
dinarse con la voz resultante de la unión de otro prefijo a una pa-
labra base compartida: bi- y tridimensionales; carácter pre-, sin- o 
postcinemático de un cristal.

Si la base es pluriverbal se prescinde del guion: anti y pro derechos 
humanos.

Cuando una palabra se forma anteponiendo a una base varios 
prefijos, estos deben aparecer pegados, sin guion intermedio: 
subsubmicroscópico.

Si el primer término de una palabra compuesta mediante guion 
es asimilable a un prefijo, desaparece el guion: afroamericano, no  
afro-americano. 

Cuando la preposición “sin” funciona como prefijo, puede escribirse 
pegada o separada de la base: sinrazón, sinfín, sin par o simpar.

Si el adverbio “no” funciona como prefijo, siempre debe escribirse se-
parado: Laboratorio de Pruebas no Destructivas.

Si el prefijo termina con la letra con la que empieza la palabra, se 
conserva la duplicación: subbatimétrico, no sub-batimétrico.

En la siguiente gaceta continuaremos con el tema de los prefijos.




